

# Selbstporträts der Farbe

Das Publikum liebt Klaus Fußmanns heitere Landschaften. Darüber vergisst man leicht, dass es noch einen anderen Fußmann gibt. In diesem Sommer zeigt Schleswigs Schloss Gottorf die Bilder eines virtuosen Skeptikers der Malerei **VON BENEDIKT ERENZ**



## INFOS

»Klaus Fußmann – Von Anfang an. Malerei aus sechs Jahrzehnten« ist bis zum 28. Oktober im Schleswig-Holsteinischen Landesmuseum Schloss Gottorf zu sehen ([www.schloss-gottorf.de](http://www.schloss-gottorf.de)).

Unter dem Titel »Klaus Fußmann. Menschen und Landschaften« zeigt auch das Museum Barberini in Potsdam noch bis zum 3. Juni eine Auswahl aus dem Werk ([www.museum-barberini.com](http://www.museum-barberini.com))

zwischen Kokoschka und Wols, Buffet und Bacon. In vergessenen Zimmern, verlassenem Fabriketagen ist Fußmann – just im Moment des Aufbruchs von 68! – einer zerrinnenden Zeit auf der Spur, einer gerinnenden grauen Ewigkeit. Immer wieder führt er die Farbe an den Rand des Verlöschens; selbst das Grau und Schwarz, selbst das gelbliche, trübe Braun kann die Konturen des Raums und der Figur kaum halten, eine Welt wie verwischt und verweht. »Alles so schön mürbe, spröde fast. Unaufgeregt, aber aufregend, bewegend, groß«, nennt der eine Generation jüngere Friedel Anderson diesen »zupackenden Malzaubers«, Inspiration auch für Andersons eigenen Weg.

Aus diesen Anfängen in brillanter Farblosigkeit, in bester existenziellistischer Manier, entwickelt Fußmann seine mal offenen, mal enigmatisch verriegelten Malräume, die sich in den späteren Jahren mit einer wilder werdenden Farbigkeit füllen. Ja, all diese Bilder sind immer auch Farbstudien, ein Studium der Farbe in ihren wechselnden Temperaturen. Fußmann bleibt malend ein Beobachter der eigenen Malerei. Ein *pictor doctus* ohnehin, wie schon die Essays zur Kunst, seine Analysen von Beckmann, Cézanne und anderen Kollegen belegen, die er zuletzt 2005 in dem Band *Wahn der Malerei* herausgegeben hat.

Im Rheinland, in Velbert, ist Fußmann geboren, hier, in Essen, hat er

auch studiert. 1962 ging er nach West-Berlin, wo er 1974 eine Professur an der Hochschule der Künste erhielt. Wenig später entdeckte er den Ort Gelting an der Flensburger Förde für sich, bezog dort ein Haus mit Atelier.

Auf der Suche nach der wahren Farbe wurden jetzt auch sonnigere Seiten aufgeschlagen. Der Verkaufserfolg ließ nicht auf sich warten. Doch der andere Fußmann, dem die große Gottorfer Ausstellung vor allem gilt, schleppte die Schatten nach. Die Schau zeigt aus den achtziger Jahren wuchtige, faszinierend vergrübelte Selbstbildnisse und Stilleben, in denen das Verlangen nach der Farbe wächst. Und die Wut auf sie, vielleicht auch das.

Fußmann zerlegt, zerrührt das Material zu brachialen Fantasien. Blumen und Landschaften sind nur noch Anlass für die Freisetzung der Farbtöne, für Fragmente, Collagen aus Farbschlieren. Souverän gesetzt und gefügt, entstehen Bilder, die allein der Farbe gelten. Bezeichnend dafür ist ein eher beiläufiges Gemälde, *Tisch mit Ölfarben* aus dem Jahr 1998, in dem die Farben als sie selbst erscheinen: mit Ölfarben gemalte Ölfarben, Farben im Selbstporträt.

Unnötig zu sagen, dass er auf Bildern wie diesen die Grenzen zwischen Abstraktion und Figuration weit hinter sich gelassen hat. Der selbstgewisse Fußmann, der leichtgesinnte Augenverführer, Meister der luftigen Bagatelle, begegnet dem harschen Zweifler und Skeptiker Fußmann, dem der Mal-Akt fragwürdig bleibt. Es scheint, als parodierte der eine Künstler mit Heiterkeit, mit einem feinen Lächeln, das Gelingen und als feierte der andere zugleich mit Verve und wütiger Lust das Scheitern.

Aber vielleicht liegt hier, in diesem riskanten Spiel aus Können und Verweigern, Verführung und Zerstörung, ganz einfach auch das verbindende Geheimnis der beiden Künstler, die Klaus Fußmann sind. ●